
“La libertad de elección, sin límite, genera desigualdad e
inequidad”

Por: Pablo Gutiérrez del Álamo. El Diario de la Educación. 16/05/2018

La administración educativa ha de tener un papel mucho mayor en la planificación
escolar, en el seguimiento de políticas inclusivas y en intentar mezclar alumnado de
difernetes estratos sociales. Entre otras cosas para mejorar los resultados educativo.
Esta es una de las concluciones principales del informe ‘Mézclate conmigo’ de Save
the Children.

Hace unos días Save the Children publicó un informe sobre segregación escolar. Se
han centrado exclusivamente en la segregación provocada por la situación
socioeconómica del alumnado, en función de los datos recogidos por PISA cada tres
años. La situación no es nada halagüeña.

Hablamos con sus dos autores: Lucía Martínez y Álvaro Ferrer. Además de que el
alumnado en peor situación acaba segregado en determinados centros, hay un
porcentaje de más o menos el 9% de centros educativos con una gran
concentración de alumnado con dificultades, es decir, que más de la mitad las niñas
y niños están en situación de riesgo.

¿Cuál es la situación de segregación escolar?

Lucía: Hay un problema de segregación. Hemos analizado los últimos 10 años, y
hemos visto que ha ido aumentando de manera considerable. Somos el 6º país de
Europa con mayor nivel de concentración: tenemos un índice del 31% y en los dos
últimos años hemos aumentado un 14,5%, un aumento bastante considerable.
Evidentemente se debe a un inmobilismo de las autoridades políticas.

Álvaro: Además, estamos por encima del promedio de la UE y de cualquier país de
nuestro entorno. Compartimos la parte alta del ranking con países de Europa del
Este. Los países con los que solemos compararnos no están a estos niveles.
España tiene un problema muy serio de segregación escolar

¿Por qué os habéis centrado en la segregación de carácter económico?
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Lucía: Nos hemos querido centrar en lo que tiene que ver con la segregación
socioeconómica. Lo hemos hecho porque nos parecía que era un problema que
estaba invisibilizado, porque existen estudios al respecto de otros tipos de
segregación, como la segregación por sexos o por origen, que se han analizado
bastante. Pero esta era una parte que nos parecía que era como el elefante en la
habitación, que era enorme y nadie le estaba prestando ninguna atención. Nos
parecía fundamental abordarlo.

Álvaro: En un país que tiene los indicadores de pobreza infantil de España. Tiene
sentido mirarlo.
Lucía. En la discapacidad, que es quizás en la que se ha prestado más atención,
había un colectivo detrás que reclamaba y, sin embargo, en la parte que tiene que
ver con la pobreza, esa petición es más complicada.

Hace unas semanas entrevistamos a Marie McAndrew, profesora y experta 
canadiense en inclusión, que nos cantaba que la segregación socioeconómica 
era la más importante, al menos en Canadá…

Álvaro: El factor determinante de las probabilidades de éxito educativo, profesional y
económico no tiene tanto que ver con la condición de migrante que con los recursos
de que disponen esas familias. El factor determinante es la condición
socioeconómica, es la pobreza. Esto se analiza mucho con los migrantes y también
con el caso de los gitanos. Nosotros creemos que esto amplía el foco y hace visible
un problema que hasta ahora no estábamos mirando.

¿Qué recorrido le queréis dar al estudio? ¿Lo enviaréis a los partidos?

Lucía: En Save the Children estos estudios se hacen siempre con un fin que es
impulsar políticas públicas que tengan un cambio positivo. Ahora, tras la
presentación, estamos en un momento de difusión, pero la idea y el fin último es
conseguir cambiar las cosas. Empezaremos con la estrategia de incidencia política
en la que a lo mejor podemos contar con otras entidades con las que trabajar y sí, lo
trasladaremos a los decisores políticos.

Álvaro: De hecho, ya se está haciendo el envío a los grupos parlamentarios en el
Congreso, también se enviará a las consejerías de Educación, y además, hay
oportunidades en el calendario político que ya están abiertas: el pacto por la
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educación en Euskadi y la próxima ley vasca de educación es una oportunidad. La
Comuntat Valenciana tiene abierto un proceso para una nueva ley de educación en
la que esperamos que este tema también entre. En el informe pedimos directamente
un pacto estatal por la equidad y la inclusión en la escolarización que ponga los
objetivos, indicadores claros, recursos y líneas de actuación, que haya un
compromiso político del Ministerio y de los gobiernos autonómicos.

Planteáis propuestas como que los centros puedan contratar docentes, algo 
que se ha hecho tímidamente en Cataluña y que ha recibido grandes críticas…

Álvaro: nuestra propuesta va vinculada claramente al objetivo de combatir la
segregación. Por eso decimos que deben ser específicamente centros que tengan
problemas de segregación y tiene que estar vinculado a unos objetivos de inclusión
y a un proyecto educativo que hable de inclusión. No hemos entrado a determinar
qué porcentaje tendría que ser, pero sí definimos el marco. Teniendo en cuenta que
la autonomía de contratación no es el fin per se, sino la equidad y la inclusión.

También incorporamos rendición de cuentas; implica que tiene que haber un control
muy claro por parte de las administraciones sobre dónde se está ejerciendo esa
autonomía y qué objetivos y qué resultados está dando. No planteamos un modelo
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generalizado donde todos los centros podrían contratar profesorado.
Lucía: Depende mucho, la idea es que el enfoque sea muy territorializado y,
evidentemente, ese porcentaje va a variar…

Ponéis, efectivamente, el foco mucho en lo local, pero las competencias son 
autonómicas…

Lucía: En cualquier caso hablamos de coordinación entre el poder autonómico y el
municipio. No se trata de desentenderse si no de bajar las políticas al municipio…

Álvaro. Nuestro papel al final es poner sobre la mesa qué políticas creemos que van
a ser efectivas. Pero, es verdad, que a veces no se trata solo de dinero. Por
ejemplo, cuando decimos que las administraciones tienen que tener más papel en la
planificación de la oferta educativa no se trata tanto de dinero como de tener los
mecanismos de coordinación. El padrón lo tienen los ayuntamientos que conocen
muy bien la composición social de la población. Eso hay que utilizarlo a nivel
educativo. Implica que tienen que tener más papel las comunidades educativas
locales, también las adminstraciones locales.

Lucía. Sí, es más un empoderamiento, un equilibrio entre diferentes
administraciones…

Pero al final tiene que ver con quién gestiona el dinero y quién lo pone…

Álvaro: Sí, pero la segregación es una realidad local, con particularidades. Si se
cruzan los datos de los que hablamos hay un potencial enorme para combatir la
segregación e impulsar políticas más inclusivas. Nosotros hablamos de la detección
del alumnado desfavorecido; cruzando datos del padrón con mejor coordinación con
los servicios sociales…

Lucía: no solamente que va a acabar siendo más inclusivo y equitativo, sino
económicamente más eficiente. Al final estás utilizando los recursos de manera más
apropiada.

¿La segregación es un problema de las ciudades?

Lucía. Yo creo que depende de la composición social del territorio. En cuanto a
concentración de alumnado vulnerable, en un territorio pequeño, probablemente sea
menor si responde a la realidad del territorio. Pero en cuanto a segregación, no lo

PORTAL INSURGENCIA MAGISTERIAL
Repositorio de voces anticapitalistas

Page 4
https://insurgenciamagisterial.com/



sé. No hay grandes diferencias en la concentración si comparamos lo que ocurre a
nivel urbano y a nivel rural, excepto en el caso de Euskadi. En este caso se debe a
que las zonas rurales son más ricas que las de otros terrotirios de España. Tiene
que ver más con el factor pobreza que con el terrotorio.

En cualquier caso, decís que el distrito único no funciona.

Álvaro. Sí, una de las cosas que analizamos es la zonificación. Hay muchas políticas
que impactan, cada realidad es distinta y cada política impacta de manera diferente.
Decimos que la manera de hacer funcionar la zonificación para que reduzca la
segregación es haciendo zonas de escolarización de tamaño medio. En las zonas
muy pequeñas la población será homogénea, y las zonas muy amplias, que
permitan fácilmente la huida de familias de clase media, tampoco funcionaría.
Necesitamos un tamaño medio, y tener en cuenta cómo se diseñan esas zonas. Es
decir, que nos aseguremos que dentro de ellas hay una población heterogénea. En
muchas comunidades autónomas se ha hecho en función de los barrios históricos
de las ciudades, no se ha hecho una política activa. El rol de las administraciones
locales es importante: analizar la composición social para asegurarnos de que
hacemos zonas de planificación escolar con una población heterogénea.

Lucía: Esto conlleva que puede haber dos pueblos vecinos en donde tienes que
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hacer una única zona. Sería cuestión de jugar con la composición del territorio para
lograr la máxima heterogeneidad posible del alumnado.

Aquí me surgen dos problemas. El transporte de alumnos y la resistencia de 
las familias. Por otro lado, grandes barrios en ciudades con una población 
bastante homogénea… ¿cómo rompemos esa dinámica de segregación en 
zonas especialmente vulnerables?

Lucía. Es lo que comentaba de la zona de dos pueblos. Cada uno de ellos no tiene
por qué ser una sola zona. Se puede jugar con la unión de diversas zonas para
conseguir la máxima heterogeneidad.

Álvaro. El factor proximidad hay que tenerlo en cuenta para que los desplazamientos
que tengan que hacer las familias sean lo mínimo posible. Pero con población muy
aislada igual tenemos que plantearnos políticas de transporte y que las familias
tengan que desplacerse si eso permite la heterogeneidad. Y no sería la primera vez.
En Cataluña, en algunos municipios se ha hecho. Pero lo ideal es que sea una
política que se haga en los centros en los que no haya otra política que funcione.

¿Y en los barrios más homogéneos?

Álvaro: Se puede partir la zona radialmente y romper la estructura natural del barrio.
Es verdad que hay zonas urbanas que todos los barrios que colindan todos tienen
una composición social parecida. Habrá que jugar: usar políticas de transporte, pero
hay otros factores como las políticas de recursos, hacer atractivas determinadas
ofertas de los centros y garantizar la calidad. Compensar, por una parte los efectos
que pueda tener esa concentración e intentar hacer atractivos esos centros.
Además, hemos visto que en esos barrios también hay diversidad y aún así se da
una lógica de segregación. Hay margen de mejora incluso dentro de estos barrios.

Lucía: No hay una única receta, hay varias. Y dependiendo del contexto, del
momento, del objetivo que se busque habrá que utilizar unas u otras.

Álvaro: Lo que sí necesitamos es una administración educativa remangada con la
caja de herramientas en la mano mirando cada realidad. Eso es lo que se necesita:
políticas activas. Que sea un objetivo y, con todas estas herramientas, ver en cada
contexto cuáles hay que utilizar.
Lucía: Y esas herramientas ya están. En realidad, si analizas las propuestas, no
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hemos inventado la rueda. Son políticas que existen y que no se están utilizando o
se están utilizando de manera no apropiada.

Entre planificación y libertad de elección…

Álvaro: No nos mostramos en contra de la elección de las familias. Lo que decimos
es que la libertad de elección no beneficia igual a todas las familias. Beneficia más a
las familias que están en una posición socioeconómicamente aventajada, frente a
las que vienen de un contexto desfavorecido.

Señaláis que las aventajadas son las que elijen…

Lucía: Por varios motivos. Le dan mucha importancia al impacto de la educación de
sus hijos y conocen cómo funciona el sistema educativo. En las familias de nivel
socioeconómico más bajo no se da tanto. De ahí esa descompensación. Por eso es
necesario que la administración compense regulando ciertos elementos.

Álvaro: Necesitamos regular la libertad de elección, y es posible. Se puede buscar
un equilibrio. La libertad de elección, sin límite, genera desigualdad e inequidad. Es
un hecho claro. Necesitamos mecanismos correctores. Es posible plantearse ese
marco donde las familias elijan entre distintos proyectos educativos, que tienen que
ser de calidad todos ellos; luego, empoderar a las familias que en ese proceso de
elección no participan en igualdad de condiciones, y, el tercer elemento, que haya
mecanismos correctores que garanticen un equilibrio en la composición social de los
centros. No estamos inventando nada nuevo. Desde 2012 la OCDE está diciendo
esto, lo llama sistemas de elección regulada o controlada.

Otro punto que señaláis, es que los docentes de los centros con mayor 
concentración tienen menos formación que otros. ¿A qué creéis que se debe?

Lucía. A que muchos profesores más formados acaban huyendo de los centros
donde hay una alta complejidad, porque es muy complicado ejercer en este tipo de
escenarios. Y que a lo mejor, los menos formados ni siquiera pueden aumentar la
formación porque en unas circunstancias tan complejas ¿quién es capaz de,
además, tener una formación, seguir formándote?

Álvaro. Probablemente ese profesorado que se queda sea el que está en fases
iniciales de la profesión. Me atrevería a decir que el porcentaje de interinos será alto.
A lo que se añade niveles de desmotivación. El contexto no les motiva a un
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desarrollo profesional… Lo que sí es claro es el patrón de huida. El profesorado que
está en fases mayores de su desarrollo profesional, que realiza más formación,
tiende claramente a huir de esos centros.

Algo que sabemos que ocurre y a lo que no se atiende… la pobreza impacta en 
los resultados educativos.
Álvaro. Es una de las cosas que más nos ha sorprendido es el impacto que tiene
sobre indicadores educativos. Tiene un impacto claro sobre los problemas que se
discuten en la agenda política: el abandono escolar, sobre la repetición. No estamos
hablando solo de un debate de equidad.

El problema no es visible porque no se han hecho indicadores oficiales de
segregación, pero no será porque no nos lo hayan dicho organismos
internacionales. Desde 2011 la comisión Europea y el Consejo de la UE, cuando
aprobaron las estrategias contra el abandono escolar, mencionan como una de las
políticas para prevenirlo las políticas activas contra la segregación. Y España,
cuando ha desarrollado su plan estatal contra el abandono no menciona la
segregación. La OCDE lo lleva diciendo desde 2012: como una política para
favorecer la equidad educativa. España no ha hecho nada. Recientemente las
observaciones finales del Comité de Derechos del Niño y el comité de Derechos
Económicos y Sociales de la ONU le han dicho específicamente a España que tiene
que abordar la segregación. Hasta nos hemos encontrado con un informe de Banco
Mundial que dice que España y Europa tienen un problema de segregación escolar
que puede impactar sobre la cohesión social y sobre el crecimiento.

Lucía. Creo que los problemas son visibles pero lo que no se ha hecho es atribuir
esos problemas a la causa. Todo el mundo observaba varias cosas evidentes
relacionados con la segregación pero nadie identificaba la segregación como causa
de ello.

A partir de 2012, según los datos que manejáis, las cifras empeoran. ¿Por qué?

Lucía. Si tienes un problema de segregación al que no prestas atención ni pones
ninguna solución, se va a agravar. A partir de 2012 este problema se está
escapando de las manos y así va a seguir, con la misma tendencia, si no se hace
nada. Es un problema de falta de compromiso por parte de los distintos gobiernos.
El caso de la Comunidad de Madrid es paradigmático. En los últimos 10 años ha
subido un 36% pero en los dos útlimos años ha sido bastante radical. De todas
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formas, creemos que estamos a tiempo de revertir la siguación.

Álvaro. La segregación la definimos como un círculo vicioso que tiende a empeorar,
un proceso de empeoramiento que crece exponencialmente si no se atiende pronto.
Por eso se ve la curva claramente y tiene el riesgo de seguir. Hay mecanismos de
abordaje, pero el problema es urgente. No podemos mirar para otro lado.

No todo es un problema de inversión. Pero muchas de las actuaciones sí 
cuestan dinero. ¿Habéis hecho algún cálculo?

Lucía. Hace falta una inversión con perspectiva de equidad, invertir allí donde hace
falta. Cuantificarlo… no hemos hecho ese ejercicio.

Álvaro: La reflexión que hacemos es más general. Coinciden temporalmente los
años de la segregación con los de recortes de inversión, afectando particularmente a
la escuela pública, y además, si uno mira las partidas de educación compensatoria,
todo lo que tiene que ver con equidad, han sido las más afectadas. Parece bastante
claro cuál ha sido el mix. Un factor importante es que la segregación es previa a la
crisis, porque antes de la crisis no hacíamos las políticas de equidad bien.
Los centros de alta y baja concentración tienen recursos parecidos porque esta
cuestión de atender con más recursos a los centros con más necesidad no se ha
hecho bien. Y corremos el riesgo de seguir haciéndolo así. Necesitamos un enfoque
de equidad a la hora de distribuir los rescursos. Y hay maneras de hacerlo. Por
ejemplo, la ILA de escolarización inclusiva en la Comunidad de Madrid plantea una
tasa de necesidad para calcular cuánto tenemos que dotar de profesorado, de
ciertos perfiles o de equipos de orientación a los centros.

Habláis en el informe de mínimos y máximos de alumnos con necesidades en 
los centros.

Álvaro: Hay un factor importante: las oficinas de escolarización. Tiene que haber
oficinas únicas porque la matriculación no puede estar en los centros educativos. La
detección de necesidades educativas de apoyo educativo tiene que hacerse antes
de la escolarización, en la que meteremos las vinculadas a niveles socioeconómicos
y, además de previa, debe estar vinculada a estas oficinas únicas de matriculación.
No puede ser una responsabilidad exclusivamente de los centros, porque hay un
margen para que, por determinados intereses, puedan tocar las cifras.
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Aquí tenéis un nuevo escollo, la concertada y la posible selección del 
alumnado…

Alvaro: Para nosotros es claro: todos los centros que reciben financiación pública
tienen que estar sometidos a la misma normativa de admisión. Es lo que dice la
norma. Pero tenemos que buscar las políticas para hacerlo real. Ahí tenemos que
garantizar que hay gratuidad y que el acceso es en condiciones de equidad y de
inclusión en todos los centros. Tiene que haber una intervención más fuerte de la
administración. Ahora mismo hay un problema de corresponsabilidad, lo decimos
claro, por parte de la concertada. Creemos que hay que sentarlos en la mesa,
porque la concertada forma parte de la realidad social, y es una buena manera de
generar esa corresponsabilidad. Hay que hacerlos corresponsables y empoderar a
esas mesas de escolarización que no se están utilizando en muchas CCAA. Pero
también es necesario que la administración garantice que si hay barrera,
desaparecerán. Cualquiera. Tema de las cuotas.

Esto también es dinero. La concertada siempre ha sostenido que no reciben 
financiación suficiente.

Lucía. Todo lo que ha dicho Álvaro ha de ir acompañado de una financiación
suficiente de la concertada como para poder ofrecer ese proyecto educativo siempre
basado en la inclusión.
Álvaro: Tenemos que asegurar de que la financiación es suficiente para garantizar la
gratuidad y la equidad. Y luego hay que dotar en función de la necesidad a todos los
centros sostenidos con fondos públicos. Eso es lo que tenemos que asegurarnos.

LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ.

Fotografía: El Diario de la Educación
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